

Le paysage de la Saskatchewan, grands espaces et horizons lointains, a joué un rôle important dans l'évolution de la province.

Géographie et climat

Sise au centre des trois provinces canadiennes des Prairies, la Saskatchewan est limitée à l'est par le Manitoba, à l'ouest par l'Alberta, au nord par les Territoires-du-Nord-Ouest et au sud par les États américains du Montana et du Dakota du Nord. De forme à peu près rectangulaire, elle s'étire du nord au sud sur une distance de 1 225 km (761 milles) et a en moyenne, 540 km (335 milles) de large. Sa superficie totale est de 650 090 km² (251 700 milles carrés), dont 81 631 km² (31 518 milles carrés) sont occupés par des cours d'eau et des lacs.

Le tiers septentrional de la province repose en grande partie sur les formations rocheuses précambriennes caractéristiques du Bouclier canadien. Lacs et rivières y abondent, formant près de 15 p. cent du territoire provincial, ainsi que les vastes étendues de forêts, de marécages et de tourbières où affleure par endroits le roc sous-jacent. Cette région est riche en uranium.

Au sud lui succède une plaine uniforme s'étendant sur les deux tiers de la surface de la province, entrecoupée çà et là de crêtes et de vallées nées de l'érosion glaciaire. C'est là que se concentre la population, que prospère l'industrie pétrolière et que reposent les

précieux gisement minéraux de charbon et de potasse. C'est là aussi que s'étendent à perte de vue les riches terres agricoles qui ont fait de la Saskatchewan l'un des grands producteurs mondiaux de céréales. Le sol s'y prête particulièrement bien à la culture du blé, de l'orge, de l'avoine, du seigle et du colza — les principales cultures — dans les conditions optimales de l'agriculture en terre sèche. La saison végétative oscille entre 90 et 120 jours exempts de gel par année.

Les fleuves et rivières des trois principaux bassins hydrographiques de la province — ceux de l'Assiniboine, des rivières Saskatchewan Nord et Sud et de la Churchill — se déversent tous dans la baie d'Hudson. La Saskatchewan est réputée pour la magnificence de ses couchers de soleil. Les températures peuvent y varier de 38°C (100°F) en été à -45°C (-50°F) en hiver.

Histoire

Les premiers habitants de la Saskatchewan auraient été les Paléo-Amérindiens, venus d'Asie il y a quelque vingt ou trente mille ans. L'histoire écrite ne commence toutefois qu'en 1690, année où l'explorateur Henry Kelsey atteignit la Saskatchewan par voie de terre. Par la suite, commerçants de fourrures et explorateurs français et anglais lancèrent leurs canots sur la large rivière que les Cris appelaient «Kis-is-ska-tches-wan» (à débit rapide). Dès 1774, des chasseurs